

# Monte à bord avec les deux femmes PIRATES les plus célèbres de l'histoire!



Une aventure épique, à la recherche de la liberté.

## LA LIBERTÉ

Faire un spectacle sur les pirates est une manière, pour les comédiennes, « de sortir la piraterie des clichés ». Les pirates, des barbares sanguinaires ? « Il y en avait mais il y avait aussi, chez beaucoup, une réelle envie de liberté, de changer leur vie, dans une société marquée par les injustices sociales et la misère. »

En racontant l'histoire de ces femmes pirates, il y a aussi la volonté d'aborder la place des femmes dans la société. « Au théâtre, il n'y a pas beaucoup de rôles de femmes combattantes! Si ces deux femmes sont le fil rouge de l'histoire, on parle aussi du groupe, de l'importance de la collectivité. Chacun a son rôle à jouer! »

*PiratEs* parle enfin d'amitié, de courage, d'accueil de la différence et de l'importance d'être soi-même. Car comme le dit si bien un pirate sur scène : « Ce qui est important, c'est ce qui est sous la peau. Une poule, un homme, une femme, quelle différence ? »

Caroline Fixelles

Des 9 ans, près de 90 représentations en Wallonie et à Bruxelles jusqu'en mai 2026 : [chienquitousse.be](http://chienquitousse.be) ou [ciewootz.be](http://ciewootz.be).

Des challenges créatifs sont proposés en marge du spectacle : infos sur les pages Facebook des deux compagnies.

Connais-tu Anne Bonny et Mary Read? Ces deux femmes pirates célèbres sont les héroïnes d'un spectacle d'aventure passionnant : « PiratEs ».

Qui a dit que tous les pirates étaient des hommes? Les compagnies de théâtre Le Chien qui Tousse et Wootz nous emmènent sur un bateau, à la découverte de deux femmes pirates extraordinaires!

On est au début du 18<sup>e</sup> siècle (années 1700). C'est l'âge d'or de la piraterie. Mary Read veut fuir la misère. Anne Bonny, des fiançailles forcées. Elles se retrouvent sur le bateau du célèbre capitaine pirate Jack Rackham.

## « PAS DE FEMMES À BORD »

Elles vont devoir faire preuve de ruse et de courage car, sur les bateaux de pirates, il y a une règle d'or : « pas de femmes à bord, cela porte malheur! »

Petit à petit, Mary et Anne vont pourtant se faire une place dans ce monde d'hommes, prendre les armes, participer à la vie du bateau et même avouer être prêtes à donner leur vie pour leurs nouveaux compagnons de voyage.

Sur la scène, les décors, la musique, les coups de canon, les combats... nous

plongent dans une aventure épique! On a l'impression de naviguer aux côtés des six comédiens qui jonglent avec les costumes et les personnages.

Naïma Ostrowski joue Mary. Aude Droessaert, Anne. Ce qui les touche dans leur personnage? « Le fait que Mary quitte tout pour l'inconnu, avec courage et trouve des ressources cachées pour y arriver », dit Naïma. « Moi, c'est le côté sauvage d'Anne. Elle se rebelle car en tant que femme, elle ne peut pas avoir les mêmes libertés », pointe Aude.

# COLT, de la chambre à la scène

Coline et Antoine forment le duo belge Colt. Entre les passages en radio et les concerts chez nous, ils jouent aussi en France, aux Pays-Bas, et bientôt en Islande et en Suisse. On les a interviewés.

**Votre premier album est sorti cette année. Comment mesurer son succès?**

Il y a les chiffres de streaming, les passages en radio, le succès auprès du public, les concerts... Puis il y a des trucs un peu fous qui se passent, comme les gens qui se tatouent nos paroles ou notre nom! Oui, ça arrive!

**Des pays non francophones vous invitent à chanter... en français?**

Oui. Ce qui est marrant, c'est qu'avant, on chantait en anglais, et on espérait jouer dans ces pays, mais ça n'a pas pris. Et maintenant

qu'on est passés au français, il y a plein de pays non francophones qui nous appellent.

**Parlons de vos textes, justement... Dans « Saveur cœur abîmé », Coline, tu dis que tu chantes pour pouvoir pleurer seule et crier en concert, où tu charges tes batteries.**

Quand j'écris mes chansons dans ma chambre, seule, je mets des mots sur ce que je ressens et ça me fait du bien parce que ça me permet de raconter des histoires et de comprendre ce que je vis. Et puis après, il y a la deuxième étape où je « crie »



ça sur scène, avec plein de gens devant moi. Et je me rends compte que cette musique que j'ai d'abord écrite pour moi, elle peut être salvatrice pour d'autres... et que ça recharge aussi mes batteries.

**Tu peux nous parler de la chanson « Lionnes »?**

Je suis une femme qui aime les femmes et en fait, je pars en vacan-

ces avec dix amies qui, tout comme moi, aiment aussi sortir avec des femmes. C'est quelque chose de très rare d'être juste avec des personnes comme ça. Ça me fait beaucoup de bien parce que souvent, quand on fait partie de cette communauté-là, on peut se sentir très seule. Dans cette chanson, l'idée est de dire : « OK, j'ai eu raison de me faire confiance. Je suis là où j'avais envie d'être avec les personnes qui ont participé à qui je suis aujourd'hui. »

**Dans « Premier », tu imagines revoir la petite fille que tu étais à 10 ans. Qu'est-ce que tu lui dirais?**

Je lui dirais que tous ses plus grands rêves se sont réalisés. Je lui dirais de garder confiance, de se faire confiance.

Nathalie Lemaire

On aime...  
un peu  
bien  
beaucoup  
passionnément  
à la folie  
pas du tout

## L'Odyssée

★★★★☆

Dérivation adapte le mythe grec en un « digest » ludique et décalé. Les comédiens nous emportent dans l'intrigue comme Poséidon déchaîne les éléments. Il suffit qu'un comédien se mette sur la pointe des pieds pour évoquer les montagnes du Cyclope. Une séance de haka exprime le courroux des géants. Une petite loupiote remplace la potion magique d'Hermès. Le bruitage se transforme en beatbox pour suggérer la tempête, et tout rebondit ainsi, à cent à l'heure, sur les talons de comédiens tout-terrain. Dès 6 ans. **C.Ma.**

Montagne Magique P.50

## La poupée de Mr K

★★★★☆

En 1923, à Berlin, pour consoler une petite fille qui a perdu sa poupée, Kafka écrit des lettres qu'il dit avoir reçu de la poupée partie en voyage. Ces lettres, on ne les a jamais retrouvées alors Thomas Gunzig les invente dans un spectacle d'une tendre fantaisie et d'une douce

philosophie. Dans cette pièce de la Cie Lézaâr, Laïla Zaïri et Michel Carcan usent d'un théâtre physique, sans mots, pour faire avancer visuellement l'intrigue. Dès 6 ans. **C.Ma.**

Le Vilar P.44

## La princesse au petit pois

★★★★☆

La compagnie Dérivation réussit à faire d'un conte au départ plutôt sommaire un véritable road trip déjanté sur l'amour, la vie, le féminisme, la liberté, l'homophobie et la peur des autres. Passé à la moulinette d'une mise en scène inventive, le conte vire au stoemp de pois cassé et lès stéréotypes des contes de fées passent au joyeux cuiseur vapeur de quatre comédiens pétaradants. Dès 7 ans. **C.Ma.**

Montagne Magique P.50

## Les Bêtises de Violette

★★★★☆

Cette pièce de Maximilien Delmelle et Gwladys Lefeuve fera rugir de plaisir et de rire les enfants tout en effleurant un thème pourtant pas joyeux : le deuil. Avec le talent comique d'une Jacqueline Maillan qui serait passée à la moulinette de l'École des Fans, Gwladys Lefeuve incarne une petite fille qui fait courir son imagination et absorbe, semblant de rien, la mort de son grand-père. Une ode à la résilience des enfants

et à leur capacité à faire jeu de tout bois. Dès 6 ans. **C.Ma.**

CC Uccle P.23  
Théâtre de Namur P.46  
Le Vilar P.44

## Les enfants de la vallée

★★★★☆

Inspiré par les témoignages et ateliers menés en milieu scolaire dans les vallées wallonnes de la Vesdre et de l'Ourthe après les inondations de l'été 2021, cette création des Ateliers de la Colline donne voix à celles et ceux qu'on entend trop peu dans les contextes de catastrophes : les enfants. La démarche est à saluer mais le résultat, sur scène, s'avère démonstratif, flottant, inabouti. Dès 9 ans. **C.Ma.**

Théâtre de Liège P.40  
Théâtre National P.31  
Montagne Magique P.50

## Looking for Antigone

★★★★☆

Sous la forme d'une comédie musicale déjantée, la Cie des Mutants et Wooshing Machine revisitent avec panache la tragédie de Sophocle. Nul besoin de réviser la mythologie grecque car Looking for Antigone part sur des sentiers plus ludiques qu'académiques. Oubliez les vers iambiques et préparez-vous plutôt à du sirtaki, du rap, des battles de danse, des cavalcades en trottinette, des caisses en carton en guise de Parthénon, des

concours absurdes d'agonie. Bref, ça déménage. Dès 12 ans. **C.Ma.**

Varia P.33

## Only Flowers

★★★★☆

L'équipe du Théâtre de l'Agora a rencontré et filmé une trentaine d'enfants des Cantons de l'Est en Belgique. Ces enfants ont posé des centaines de questions avec lesquelles deux interprètes jouent sur scène. La démarche est louable mais le résultat est foutraque, voire incompréhensible. Entre danse et chansons, le duo tente de faire rebondir ces questions mais l'ensemble tombe terriblement à plat. Dès 9 ans. **C.Ma.**

Central P.39

## Pouvoir

★★★★☆

Comme chaque soir, entourée des trois manipulateurs qui lui donnent vie, la marionnette joue le rôle d'un prince prêt à renverser son père, le roi, pour prendre le pouvoir aux côtés du peuple... Mais ce soir, la marionnette en a marre de jouer son rôle. Elle se rebelle, interpelle le trio, demande l'avis du public et parvient à convaincre chacun qu'un autre récit est possible... Une exploration des mécanismes de la démocratie par le biais d'une marionnette formidablement animée par l'équipe d'Une Tribu Collectif qui parvient à la rendre aussi vivante que chacun d'entre nous. A moins que... **J.-M.W.**

Le 140 P.26

## PiratEs

★★★★☆

Les compagnies Le Chien qui tousse et Wootz osent un spectacle d'aventures avec combats, cascades et coups de canon. Inspirée de personnages historiques du XVIIIe siècle, Anne Bonny et Mary Read, qui ont fait de la piraterie leur espace de liberté, la pièce hisse haut la place des femmes. Les comédiens sont six sur scène, mais on dirait qu'ils et elles sont 15. Tous jonglent avec les costumes pour démultiplier les personnages : taverniers, riches négociants, pirates casse-cou.

Le tout à un rythme haletant. Dès 9 ans. **C.Ma.**

Central P.39  
Eden P.36  
PBA Charleroi P.38  
Théâtre de Namur P.46  
MC Tournai P.47  
Montagne Magique P.50

## Rabibochées

★★★★☆

Suzon Gheur et Jeanne Decuyperer jouent sur le fil de l'amitié en crapahutant dans un décor composé de géantes bobines de fil ou de plus petites. Ce spectacle de cirque sans texte et sans parole invite simplement à inventer toutes sortes de jeux et de mondes imaginaires, en manipulant ce qui vous passe sous la main et aussi, beaucoup, sous les pieds. Dès 3 ans. **C.Ma.**

Eden P.36  
Ferme de Martinrou P.36

## Semilla

★★★★☆

Dans cette pièce de la Cie Tea Tree, Sara Olmo et Pierre Viatour jouent avec l'idée, tout simple, de planter la vie. A partir du pépin d'une pomme, ces deux danseurs et circassiens font des pieds et des mains (littéralement) pour faire pousser la tige d'un arbre. Ils se disputent sur la quantité d'eau à verser dans le pot, se lancent dans des courses-poursuites acrobatiques, se battent à l'arrosiro, se chatouillent dans le terreau, tentent d'imiter, avec leur corps, les postures majestueuses de leur futur arbre. Ode aux vertus de la patience, la pièce à la légèreté du pollen. Dès 2 ans. **C.Ma.**

Ferme de Martinrou P.36

## T'es qui toi ?

★★★★☆

A partir de cette question toute simple, Une Compagnie déroule un spectacle d'une profondeur philosophique vertigineuse. Sans avoir l'air d'y toucher, T'es qui toi ? va titiller les enfants dans des recoins existentiels passionnants mais sans avoir l'air d'y toucher. Dans une interaction joyeuse avec le public, Leïla Chaarani et Alexandre Duvinage composent un spectacle en forme de poupées russes pour interroger l'identité. **C.Ma.**

Mars P.45  
Théâtre de Namur P.46



Les enfants de la vallée © EMILIE ABAD-PERICK - PROVINCE DE LIÈGE



**PiGLS O1 ttle mO-tfl**  
**Theatre & Danre**



**TfléâtFe SOUs le Sdri-**

**FR/ Quand la température descend et que les bourrasques menacent, quel plus beau refuge que le théâtre pour s'émerveiller. Noël au Théâtre propose cette année 22 spectacles. *La Reine des Neiges*, ce n'est pas qu'au cinéma. La compagnie La P'tite Canaille revient au texte d'Andersen pour *Lod et Lumi*, une aventure onirique interprétée par des marionnettes. Cléo a beau être une sirène, quand les regards discriminants glissent sur ses formes rondes, elle ne se sent pas bien sous ses écailles. Dans *Le ventre des sirènes*, la compagnie Elles suffira aborde la grossophobie. Avec *Je prends feu trop souvent*, Nyash explore la dualité entre animalité et civilité à l'âge des mues adolescentes. Pour les tous**

**petits, PAN !** La Compagnie joue au *Tangram*, le puzzle d'origine chinoise, pour une fable épique et colorée. Avec *Le parlement des animaux*, le Collectif H2Oz questionne l'éloignement et l'incompréhension entre humains et animaux. Dans *PiratEs*, les compagnies Le Chien qui tousses et Wootz font revenir Anne Bonny et Mary Read, les fameuses femmes pirates qui s'émancipent du rôle qu'on leur assigne. Parfois, on a envie de se laisser aller dans un voyage où rien ne change et tout est différent. C'est ce que propose la compagnie des Mutants avec *Douce Révolution*. Comme chaque année, le festival se clôture par la Super Boum. Danser, ça fait tellement du bien. (GB)

**NOËL AU THÉÂTRE**  
 26 > 30/12, divers lieux,  
 festivalnoelautheatre.be



**Onsterfelijk**

**NL/** Het collectief Werktoneel gaat na het succes van *Gruis / aan de twijfel*, naar Willem Frederik Hermans, op onderzoek naar de manieren waarop de mens onsterfelijkheid nastreeft met behulp van langlevendheidsonderzoek en *cryonisme*. (MB)

**JESSE VANDAMME/WERKTONEEL/NTGENT: AAN DE START VAN DE BRUG**  
 17 & 18/12, KVS BOX, kvs.be

**Trinity**

**EN/** Choreographer Meg Stuart, dancer Omagbitse Omagbemi (Bessie Award for Sustained Achievement in Performance) and sound artist Mieko Suzuki dismantle Stuart's principles of choreography, in search of a shared language. With a sense of detail and the body as a testing ground. (MB)

**MEG STUART/DAMAGED GOODS: GLITCH WITCH 4 > 6/12,**  
 La Raffinerie, kaaitheater.be



## La scène en cadeau

Le 42<sup>e</sup> Noël au Théâtre réunit 22 spectacles dans 12 lieux bruxellois. Pour toutes et tous, dès la naissance.

| PAR SARAH COLASSE

**E**t si, en guise de cadeau à vos enfants et à vos ados, vous choisissiez de leur offrir du temps et de l'imaginaire ?

Un vrai temps ensemble, une découverte commune, de quoi discuter ensuite autour d'un cougnoù et d'un chocolat chaud à la cannelle. Un moment de partage, de pause et d'émerveillement pour repartir en se sentant relié-es et plus grand-es. C'est un peu l'appel de Noël, non ? Cette période où l'envie nous titille de prendre davantage celles et ceux qu'on aime dans les bras.

Embrasser la vie. C'est ce que les propositions de théâtre jeune public semblent insuffler. Prendre à bras le corps tel fil thématique, artistique, philosophique lié à notre quotidien et prendre le temps de le dérouler pour venir nous toucher, nous faire rire, nous émouvoir.

→ C'est le cas du tendre et tonique *Toc, Toc, Toc* (La Guimbarde, dès 4 ans), qui arpente la naissance, en posant joyeusement les qui, quoi, comment de l'arrivée au monde d'un enfant.

→ *Adieu Mochi* (Cie de la Casquette, dès 6 ans) signe un plongeon irrésistible et goûté dans ce qui, potentiellement, nous enferme : les « on doit », les « il faut » qui peuvent se troquer en « je peux », « je veux »...

→ Avec un naturel désarmant, le salutaire *Ventre des sirènes* (Cie Elles suffira, dès 8 ans) aborde avec tact et fougue la grossophobie et tout ce qui écarte les individus des normes malheureuses.

→ L'hyper-relax *Douce révolution* (Cie des Mutants, dès 4 ans) embarque les petit-es dans une expérience envoûtante et singulière, un voyage tout en douceur, à la découverte du rien, c'est-à-dire du tout (la nature, la présence à l'autre, la lenteur). Une forme à codes ouverts, pensée pour inclure davantage les enfants dont les besoins ne permettent pas de se tenir à carreau

pendant tout une représentation.

→ L'impressionnant *Pirates* (Cie du Chien qui tousse, dès 9 ans), n'a rien à envier aux films d'aventures ! Il nous happe de bout en bout au fil d'un récit haletant et sauvage, mettant au centre la condition de la femme, la fraternité, les valeurs pour lesquelles on se bat.



© Aude Vanlathem

→ Désopilant, *Les bêtises de Violette* (La Datcha/Le Théâtre des 4 Mains, dès 5 ans) nous emmène dans les frasques d'une fillette à ressorts, espiègle et attachante.

→ Le détonant *Tadam* (Cie Renards, dès 9 ans) relie les mystères de la magie à ceux de l'existence avec ce qu'elle comporte de triste et de beau à la fois.

Au programme également, d'autres spectacles dont *En Barque* (dès 3 ans), *T'es qui toi ?* (dès 8 ans) et *Fast* (dès 13 ans) dont nous vous disions le plus grand bien à la rentrée (à lire sur [leligeur.be](http://leligeur.be) > *Du théâtre pour rire, frémir et réfléchir*). Ainsi que des lectures, des créations, dont une installation textile performée pour les 0-2 mois et... la Super Boum. Cadeaux, vous disait-on !



**SUR LE WEB**

TOUT LE PROGRAMME EST DISPONIBLE SUR :

→ [festivalnoel-autheatre.be](http://festivalnoel-autheatre.be)

## De fameuses « PiratEs » à l'abordage de Noël au Théâtre

Sur l'océan de spectacles qui peuplent Noël au Théâtre, nous vous conseillons de vous glisser dans les voiles de « PiratEs », épique spectacle d'aventures avec combats, cascades et coups de canon.

CATHERINE MAKEREEL

On trouve de tout parmi la vingtaine de spectacles programmés à Noël au Théâtre : des marionnettes, de la danse, du théâtre d'objet, des pièces sur des thématiques sérieuses (comme les ravages de la *fast fashion* ou encore la grossophobie), et d'autres simplement rigolotes. Toutes les formes se côtoient dans ce festival qui se déploie dans les théâtres de la capitale belge. Mais il est une proposition qui, cette année, sort du lot : *PiratEs* (dès 9 ans) des compagnies Le Chien qui tousse et Wootz.

Là où le théâtre jeune public belge a tendance – pour des raisons structurelles, économiques, de diffusion, etc. – à accoucher de petites formes (avec des petites distributions, des décors très légers, une durée souvent réduite à une heure), *PiratEs* apparaît presque comme un ovni par son ampleur, son souffle, son ambition épique et logistique. Avec ses effets spectaculaires, ses combats de sabre, ses chansons, ses coups de canon, ses cascades et ses personnages foisonnants, la pièce, mise en scène par Vincent Vanderbeeken, nous fait penser aux grands spectacles familiaux qui occupent généralement le Théâtre du Parc. Sauf que le projet est porté ici avec beaucoup moins de moyens que ceux dont dispose la célèbre institution bruxelloise, mais avec la fougue d'une poignée d'artistes persuadés qu'avec suffisamment d'enthousiasme, de générosité et de talent, on peut emmener les enfants dans un voyage épique digne de *Pirates des Caraïbes*. Sans Johnny Depp mais avec des femmes corsaires encore plus *badass* ! Inspirée de personnages historiques du XVIII<sup>e</sup> siècle, Anne Bonny et Mary Read, qui ont fait de la piraterie leur espace de liberté, la pièce hisse haut la place des femmes.

« Au début, on ne savait pas que les femmes seraient centrales, se souvient la comédienne Aude Droessaert. On voulait avant tout s'intéresser aux archétypes, raconter les figures historiques, comprendre ce qui fait qu'un jour on monte à bord d'un bateau de pirate, et comment on devient un pirate. Dans tout ce qu'on a lu, on s'est rendu compte que derrière ces figures, il y a

des vies d'hommes et de femmes et donc des choix. Ce sont souvent des vies misérables ou des vies d'exploitation dans la marine marchande qui font que, pour ces personnes, partir dans la marge est parfois un accident mais souvent un vrai choix. Dans ce contexte, les femmes étaient doublement condamnées : condamnées par la misère mais aussi parce qu'elles n'avaient pas les mêmes droits que les hommes. »

« Dépasser ses peurs »

L'équipe s'est aussi inspirée de toute l'imagerie cinématographique autour des pirates, des classiques comme *Les révoltés du Bounty* à des films moins

connus comme *L'aigle des mers* de Michael Curtiz : « C'est un film créé par un réalisateur juif aux Etats-Unis au moment de l'ascension d'Hitler, et qui parle de la montée du fascisme sous couvert de piraterie, analyse Aude Droessaert. Nous voulions aborder le pirate à travers les valeurs qu'ils véhiculent, cette façon de repenser le monde quand on sort des diktats et qu'on se place dans la marge. Certains philosophes estiment que les pirates étaient peut-être à l'origine du siècle des Lumières et de tout un remaniement de la pensée. » Au-delà de cette utopie libertaire, *PiratEs* parle aussi, tout simplement, de courage. « On vit aujourd'hui dans un cli-



mat de peur et on trouvait beau d'évoquer le courage et l'idée qu'on peut dépasser ses peurs. Montrer qu'on peut vivre des vies héroïques, penser par soi-même, avec tout ce que ça comporte comme rayonnement sur le monde. »

Les comédiens sont six sur scène, mais on dirait qu'ils et elles sont 15. Tous jonglent avec les costumes pour démultiplier les personnages : taverniers, riches négociants, pirates casse-cou. A un rythme haletant, la mise en scène fait galoper les pièces modulables d'une scénographie qui se transforme, en un clin d'œil, en pont d'un navire, cabine du capitaine, assemblée d'aristocrates ou gargote de marins. Sans coup férir, la distribution part à l'abordage d'une histoire d'émancipation, celle de Marie Read et Anne Bonny, deux femmes qui ont choisi d'échapper à un destin fait de misère pour l'une, de soumission pour l'autre. A une époque où

les femmes n'étaient pas autorisées sur les navires de pirates – sous prétexte qu'une femme, « ça porte la poisse » ! – elles vont toutes deux user de ruse et d'audace pour se faire une place dans ce monde d'hommes et tordre le cou à bien des clichés.

Cette traversée jubilatoire, les deux compagnies ont décidé de se l'autoriser, moyennant une certaine gymnastique dans la production et la diffusion. « On a dialogué avec nos partenaires et on est arrivé à un prix qui nous semble raisonnable. On s'est dit que, si une compagnie comme Le Chien qui tousse, qui a un contrat-programme, ne fait pas ce genre de grands spectacles pour les enfants, qui va le faire ? » Il fallait une certaine dose de témérité pour se lancer dans ce format hors norme pour la scène jeune public. Or, qui mieux qu'une bande de pirates pour le faire ? « Il fallait une grosse distribution pour rendre crédibles les scènes de combat et la vie sur le navire. On s'est fait plaisir et on espère faire plaisir. » Résultat ? La navigation est jouissive : ça fonce, ça tangué, ça chante, ça virevolte pour finalement nous redéposer à terre, tout étourdis. Et comblés. « C'est magnifique de voir, à la fin de la pièce, des petits yeux pleins d'étoiles ! En plus, la force du spectacle, c'est que les enfants reviennent ensuite pour y amener leurs parents. »

*Les femmes étaient doublement condamnées : condamnées par la misère mais aussi parce qu'elles n'avaient pas les mêmes droits que les hommes*

**Aude Droessaert**  
comédienne

”

**Au-delà de l'utopie libertaire, «PiratEs» parle aussi, tout simplement, de courage.**

© GILLES DESTEXHE

**PiratEs**

★★★★☆

Les 29 et 30/12 au C.C. Jacques Franck, Bruxelles. Le 5/1 au C.C. d'Andenne. Noël au Théâtre du 26 au 30/12 à Bruxelles.



## La Libre

### **L** PiratEs, à l'abordage de la scène jeune public

Du souffle, de l'épopée et du lyrisme pour raconter le destin des deux femmes pirates. Les cie Chien qui tousse et Wootz prennent les Rencontres théâtre jeune public d'assaut. À vos sabres, moussaillons !



Laurence Bertels

Publié le 23-08-2024 à 11h17

Enregistré



"PiratEs" des Cie Le chien qui tousse et Wootz. © Gilles Destexhe

Partager

Le Comte de Monte-Cristo n'a qu'à bien se tenir. *PiratEs* débarque sur la scène jeune public et les amateurs de cape et d'épée en auront pour leurs écus. Large distribution, décors amovibles et imposants, têtes tranchées, voile hissée au large et navire de la marine marchande dans la lorgnette de la longue vue, il y a de l'action et quelques solides bagarres en ligne de mire.

Malgré la trame classique du spectacle, on ne s'ennuie pas une seconde durant l'épopée lyrique, onirique et drolatique de la Compagnie du Chien qui tousse et de Wootz, mise en scène par Vincent Vanderbeeken et Magali Zambetti. Il est des récits qui se suffisent à eux-mêmes. Bien racontés, ils vous emportent, surtout lorsqu'ils s'inspirent librement du destin des plus célèbres femmes pirates de l'histoire, Anne Bonny, qui a navigué avec l'illustre Jack Rackham, et Mary Read. À une époque, le dix-huitième siècle, où le féminisme relevait de la science-fiction, toutes deux ont dû rivaliser d'ingéniosité pour s'émanciper, échapper à un mariage forcé et se faire accepter à bord où les femmes, disait-on alors, portaient la poisse.

Peu à peu, elles découvriront l'univers des pirates, leurs sens de la camaraderie, leurs valeurs – celles qui, de l'égalité à la fraternité, auraient inspiré la Révolution française – et finiront par être prêtes à donner leur vie pour chacun d'entre eux.

## Newsletter Culture

En manque d'inspiration pour les sorties du week-end ? Inscrivez-vous à notre newsletter

Votre e-mail

Je m'inscris



Quand la vie coupe brusquement le fil de l'enfance

### Marie, le cœur brisé

Le cœur brisé, Marie abandonne sa mère malade, à sa demande, pour échapper à son destin et tenter de vivre une autre vie. Pour être acceptée à bord, elle vole une veste d'homme, se débarrasse de sa jupe, coupe sa longue tresse, se coiffe d'un bonnet et se fait appeler Marius. Anne, elle, frayera avec deux pirates à l'estaminet et leur confiera les intentions de la Marine marchande de changer de cap pour échapper aux actes de piraterie. Les deux femmes se retrouveront dans le même bateau où elles devront se faire accepter et apprendre à manier le sabre, à travailler au collectif, à faire de choix et à s'entraider. Les deux héroïnes renvoient une image bien différente de celles de femmes encore trop souvent représentées comme fragiles, victimes ou rivales. Outre le courage des pirates, c'est aussi la recherche d'une alternative à la société qui est ici proposée, mais cela sans aucune injonction.

À bord, ça chante, ça picole et ça castagne sec. Changements de décors à vue, flash-back, ralentis, passages au noir, fondus enchaînés, on se croirait au cinéma. Même la musique est au rendez-vous, grâce au fifre, à l'accordéon, au cajon ou au charangon utilisés en live dans la pièce pour que résonnent au plus vrai les sonorités irlandaises et que chaloupent celles venues des Caraïbes. Un spectacle qui aurait toute sa place au Parc, lequel ouvre d'ailleurs sa saison avec Le Comte de Monte-Cristo. Tiens, tiens... En attendant, montez à bord sans hésiter, l'oeil bandé et l'honneur en bandoulière.

Le Soir, août 2024 (C. Makereel)

# Rencontres de Huy : « PiratEs » hisse haut la place des femmes

★★★★☆

Les compagnies Le chien qui tousse et Wootz s'inspirent des célèbres femmes pirates du 18<sup>e</sup> siècle, Anne Bonny et Mary Read, qui ont fait de la piraterie leur espace de liberté. Résultat : un spectacle d'aventures au souffle épique.

🔒 Article réservé aux abonnés



Les comédiens nous emportent dans un souffle chargé d'aventures et de voyages. - Gilles Destexhe



**Critique** - Journaliste au pôle Culture

Par [Catherine Makereel \(/3773/dpi-authors/catherine-makereel\)](#)

Publié le 21/08/2024 à 16:28 | Temps de lecture: 2 min 🕒

**H**issez les voiles ! Préparez-vous à embarquer dans un spectacle épique, genre *Pirates des Caraïbes*, sans Johnny Depp mais avec des femmes corsaires encore plus badass ! Inspirée de personnages historiques du XVIII<sup>e</sup> siècle, Anne Bonny et Mary Read, qui ont fait de la piraterie leur espace

de liberté, la pièce des compagnies Le chien qui tousse et Wootz, propose une traversée jubilatoire avec effets spectaculaires, combats de sabre, chansons, coups de canon, cascades et personnages truculents.

Les comédiens sont six sur scène, mais on dirait qu'ils et elles sont 15 tant *PiratEs* (dès 9 ans) nous emporte dans un souffle chargé d'aventures et de voyages. Tous jonglent avec les costumes pour démultiplier les personnages : taverniers, riches négociants, pirates casse-cou. A un rythme haletant, la mise en scène de Vincent Vanderbeeken fait galoper les pièces modulables d'une scénographie qui se transforme, en un clin d'œil, en pont d'un navire, cabine du capitaine, assemblée d'aristocrates ou gargote de marins. Sans coup férir, la distribution part à l'abordage d'une histoire d'émancipation, celle de Marie Read et Anne Bonny, deux femmes qui ont choisi d'échapper à un destin fait de misère pour l'une, de soumission pour l'autre.

A une époque où les femmes n'étaient pas autorisées sur les navires de pirates – sous prétexte qu'une femme, « ça porte la poisse » ! » – elles vont toutes deux user de ruse et d'audace pour se faire une place dans ce monde d'hommes et tordre le cou à bien des clichés. Ça fonce, ça tangué, ça virevolte pour finalement nous redéposer à terre, tout étourdis. Et comblés.

Du 6 au 9/11 à la Montagne Magique, Bruxelles. Les 6 et 7/12 au C.C. de Bastogne. Les 4 et 5/2 à la Sucrerie, Wavre.

## THÉÂTRE sociétal

---

### PiratEs

(Cie du chien qui tousse & Wootz / dès 9 ans / Prix



de la Ville de Huy)

Les films d'aventures sont nombreux ; une pièce, c'est plutôt rare. Cap sur « PiratEs » et vous en redemanderez !

Une scénographie exceptionnelle et ingénieuse : deux structures indépendantes en bois qui se déploient en navire, cabaret, maison du peuple ou demeure présidentielle.

Une histoire bien ficelée se référant au passé tout en étant métaphore du présent : combat (au sens propre et figuré) des femmes pour obtenir l'égalité et de certains hommes pour lever le(a) voile sur quelques-unes de leurs propres dérives (injustice, manigance, pouvoir). Des scènes endiablées, interprétées par des artistes justes, généreux, talentueux durant lesquelles de fortes émotions et de solides valeurs se propagent jusqu'à nous : amour, amitié, fraternité, solidarité, courage, obstination.